

# Boletín de la Red de Bancos de Leche Humana



Viernes, 16 de mayo de 2014 • Nº 192

## La Red Colombiana de BLH inaugura cinco nuevas unidades



En esta edición, el Boletín de la BLH, trae buenas noticias. La Red Colombiana de BLH sigue creciendo. La última semana fueron inauguradas cinco nuevas unidades en las ciudades de Bogotá, Valledupar, Medellín, Pasto y Cartagena.

También, la próxima semana será especial para la Red de Bancos de Leche Humana (rBLH), pues celebraremos el 19 de mayo, el “Día Mundial de Donación de Leche Humana”. Con el objetivo de sensibilizar sobre la importancia de la donación de leche humana y, de esta manera, aumentar los volúmenes recolectados, 24 naciones de América Latina, Caribe, Península Ibérica y África se movilizarán durante la próxima semana.

En esta edición, les presentamos la movilización que está ocurriendo en el BLH del Complejo Hospitalario “Dr. Arnulfo Arias Madrid” de la ciudad de Panamá; también las actividades programadas por el BLH del Hospital “Mario C. Rivas” de la ciudad de San Pedro Sula, en Honduras y lo organizado por el BLH del Hospital San Pablo, de Asunción del Paraguay. En Santa Cruz del Quiché, Guatemala, el BLH también se suma al festejo con una actividad en un parque de la ciudad. Por otro lado, en Brasil presentamos las movilizaciones que serán realizadas por los estados de Alagoas, Pará, Piauí, Ceará y Distrito Federal.

Además, en el mes de mayo fue conmemorado el día de las madres y para celebrarlo, el Instituto Nacional de Salud de la Mujer, del Niño y del Adolescente – Fernandes Figueira (IFF), en Rio de Janeiro, realizó una programación especial para homenajear a las madres. Por otro lado, en Campo Grande, en el estado de Mato Grosso do Sul (MS), fue realizado el Curso de Procesamiento y Control de Calidad en Leche Humana: Fundamentos teóricos, para profesionales de los BLH de la región Centro-Oeste.

Abrazos y buena lectura

Equipo Boletín Red de Bancos de Leche Humana (rBLH)

# Sumario

---

## Noticias de la rBLH

Ministerio de Salud y Protección Social de Colombia inaugura cinco nuevos BLH – Pág. 04

Países de la Red de Banco de Leche Humana se movilizan para conmemorar el Día Mundial de Donación de Leche Humana – Pág. 08

IFF conmemora el día de las madres con homenajes y actividades para los niños – Pág. 15

Región Centro Oeste de Brasil realiza Curso de Procesamiento y Control de Calidad en Leche Humana: Fundamentos teóricos – Pág. 16

## Noticias publicadas en los vehículos de comunicación - Pág. 17

Arte y Lactancia Materna - Pág. 22

Madre e hijo

El Rincón del Blog - Pág. 23

---

## Expediente

El Boletín de la Red de Bancos de Leche Humana es una publicación del Programa Iberoamericano de Bancos de Leche Humana (IberBLH) y de la Red Brasileña de Bancos de Leche Humana (rBLH-BR). Es producido por la Fundación Oswaldo Cruz (Fiocruz) / Instituto de Comunicación e Información Científica y Tecnológica en Salud (Icict/Fiocruz) e Instituto Nacional de Salud de la Mujer, del Niño y del Adolescente Fernandes Figueira (IFF/Fiocruz), con el apoyo de la Agencia Brasileña de Cooperación (ABC) y de la Secretaría General Iberoamericana (Segib).

Coordinación General: João Aprígio Guerra de Almeida

Coordinación de Comunicación: Cristiane d'Avila (Icict/Fiocruz)

Edición de contenido: Alejandro Rabuffetti (Icict/Fiocruz)

Redacción y diagramación: Alejandro Rabuffetti (Icict/Fiocruz) y Virginia Gonzalez

Traducciones: Alejandro Rabuffetti (Icict/Fiocruz)

Dirección:

Fundación Oswaldo Cruz - Edificio de la Expansión

Secretaría Ejecutiva del Programa Iberoamericano de Bancos de Leche Humana

Avenida Brasil, nº 4036 – Manguinhos

Sala 711 – 7º andar / CEP: 21040-361

Contactos:

Teléfono: +55 21 3882-9228

E-mail: [iberblh@fiocruz.br](mailto:iberblh@fiocruz.br)

Rio de Janeiro (RJ)

Brasil

# Ministerio de Salud y Protección Social de Colombia inaugura cinco nuevos BLH

**L**a Red Colombiana de BLH crece. La última semana fueron inauguradas cinco nuevas unidades en las ciudades de Pasto, Bogotá, Valledupar, Medellín y Cartagena. Esto es resultado del compromiso del Ministerio de Salud y Protección Social de Colombia de crear la Red Colombiana de BLH, que estará constituida por 17 BLH en funcionamiento en 2015. Estos cinco se le suman a los otros dos BLH que ya están en funcionamiento en el país, uno en el Hospital Federico Lleras Acosta de Ibagué y el otro en el Hospital San Rafael de Fusagasugá de Cundinamarca.

El proyecto de creación de la red colombiana forma parte del Acuerdo Básico de Cooperación Técnica entre la República Federativa de Brasil y la República de Colombia donde la Red Brasileña de BLH brindó el apoyo técnico.

A seguir, destacamos algunas actividades en cada uno de los BLH inaugurados:

## **BLH del Hospital Universitario Departamental de Nariño, Pasto**

Fuente: Portal del BLH del Hospital Universitario Departamental de Nariño, Pasto / Fotos: Margarita Garcia Salazar

El día 28 de abril fue inaugurado el BLH que está localizado en el Hospital Universitario Departamental de Nariño, en la ciudad de Pasto. En el evento estuvieron presentes diversas autoridades, entre ellas, el ministro de salud de Colombia, Dr. Alejandro Gaviria, la embajadora de la República Federativa de Brasil en Colombia, María Elisa Berenguer, el Director de Salud Pública, Elkin Osorio, la consultora de Calidad en Salud, Martha Yolanda Ruiz, y la consultora del Ministerio de Salud, Margarita García, entre otras autoridades municipales y departamentales.



Uno de los momentos más emotivos de la ceremonia de inauguración lo protagonizaron las familias de la primera donante, Blanca Nubia Toro, del municipio de Samaniego y el primer receptor del Banco de Leche Humana, Estiben Fuelpaz Alulema, del municipio de Carlosama. Estiben, a sus 4 meses de vida, es un bebé saludable gracias a que recibió, en sus primeros días de nacimiento, leche pasteurizada del Hospital Universitario Departamental de Nariño.

### **BLH del Hospital de Kennedy de Bogotá**

---

Fuente: Portal NoticiasRCN / Foto: Portal Hospital Kennedy

Ya el martes 6 de mayo ocurrió la inauguración del primer BLH de la ciudad de Bogotá, en el Hospital de Kennedy. En la ceremonia estuvieron presentes diversas autoridades, entre ellas, la Dra. Ana María Peñuela, asesora del despacho de ministro de salud y protección social. Según Juan Ernesto Oviedo, gerente del hospital, el BLH beneficiará indirectamente a aproximadamente 500.000 niños y directamente a 550 niños por año.



### **BLH del Hospital Rosario Pumarejo de López de Valledupar**

---

Fonte: El Pilón/ Fotos: Margarita Garcia Salazar

El miércoles 7 de mayo fue el momento de inaugurar el BLH del Hospital Rosario Pumarejo de López de Valledupar, el cual será el primero en la Costa del Caribe. La ceremonia de apertura contó con la presencia de autoridades del Ministerio de Salud, representantes de la Embajada de Brasil, la líder nacional de Salud Infantil, Martha Lineros; la Asociación de Ginecólogos, Procurador de Infancia y Adolescencia, directivas del Instituto Colombiano de Bienestar Familiar, ICBF; el Gobernador del Cesar, Secretarios de Salud Departamental y Municipal, entre otros.

La consultora del Ministerio de Salud, Margarita García, señaló que este BLH reúne todas las condiciones físicas, estructurales, de calidad y talento humano, que permiten al centro asistencial implementar y ofrecer a los bebés este alimento nutritivo en óptimas condiciones para mejorar su calidad de vida.



## **BLH do Hospital Geral de Medellín**

Fonte: Minuto30.com e El Colombiano/ Fotos: Margarita Garcia Salazar

El 8 de mayo fue inaugurado el BLH del Hospital General de Medellín. La ceremonia contó con la presencia de la Dra. Ana María Peñuela, asesora del despacho de ministro de salud y protección social.

Para Leopoldo Giraldo Velásquez, gerente del Hospital General “con el Banco de Leche Humana el Hospital aporta al propósito de la Administración Municipal de mejorar las condiciones de salud de la población de Medellín y de Antioquia con equidad, a la vez que se protege la vida de los menores que se encuentran en situación de vulnerabilidad”. El profesional también destacó que con esta iniciativa se beneficiarán aproximadamente 1.600 niños..



La primer donante del BLH fue Yony Cecilia Zapata y Daniel el primer receptor. "Mi niño es muy prematuro, como él hay otros más pequeños que necesitan de esa leche. Él no se la alcanzaba a tomar toda y nos daba pesar botarla, entonces me dijeron que existía un banco de leche, que si no me gustaría donarla, por lo que pensé que en vez de desperdiciarla mejor compartirla, porque sirve para otros bebés y les ayuda a crecer más sanos. Además, es con mucho gusto que uno lo hace", dijo Yony Cecilia.

## **BLH de la Clínica Maternidad Rafael Calvo en Cartagena**

Fonte: Portal RCN / Fotos: Margarita Garcia Salazar

Con la presencia del Dr. Fernando Ruíz Gómez, viceministro de Salud Pública y Prestación de Servicios y el Dr. Elkin de Jesús Osorio, director de Promoción y Prevención, fue inaugurado el jueves 8 de mayo el BLH de la Clínica Maternidad Rafael Calvo en Cartagena.

El viceministro reconoció la importancia de la cooperación con el gobierno de Brasil para que el país promueva cada vez más esta estrategia que salvaguarda la salud y el desarrollo de los niños de Colombia.



“Este segundo banco de leche humana de la Costa Caribe permitirá suplir las necesidades de lactar a los niños hasta los seis meses de edad y extender ese beneficio hasta los 22 meses en aquellas mujeres que por diferentes motivos no han podido amamantar a sus hijos”, aseguró Ruíz Gómez.

La Subgerente Científica de la Maternidad, Dra. Marta Armesto, manifestó que esto es un paso importante dentro de las políticas de seguridad alimentaria y nutricional del gobierno nacional de ampliar y extender a varias regiones del país, este tipo de bancos de leche materna que tanta falta hacen para lactar a recién nacidos prematuros.



# Países de la Red de Banco de Leche Humana se movilizan para conmemorar el Día Mundial de Donación de Leche Humano

---



Países de toda la rBLH realizan programações para conmemorar o Dia Mundial de Doação de Leite Humano. O objetivo central dessas mobilizações de diversas nacionalidades é único: Conscientizar a população sobre a importância da doação de leite humano para salvar a vida de bebês prematuros e de baixo peso nas UTIs neonatais. Veja algumas dessas iniciativas:

## Guatemala

---

Fuente: Banco de Leche Humana de El Quiche

El BLH del Hospital Santa Elena de El Quiché, Guatemala, conmemorará el Día Mundial de Donación de Leche Humana el día 22 de mayo en el Parque de La Concha Acústica localizado en el municipio de Santa Cruz del Quiché. La fecha fue escogida con el fin de aprovechar la movilidad de personas, que se torna mayor en los días de mercado en la región, para realizar las recolecciones de leche. La actividad contará con la participación de algunos miembros del Comité de Nutrición Pediátrica Hospitalaria y ocurrirá a partir de las 08:30 hasta las 12:30.

## Brasil - Alagoas

---

Por: Virgínia Gonzalez con información de: Rosângela Simões Gonçalves Coordinadora del BLH del HU/UFAL y Coordinación estadual de BLHs

El BLH del Hospital Universitario Profesor Alberto Antunes – HU/UFAL, localizado en el estado de Alagoas (AL), organizará una programación especial para la Semana Estadual de Donación de Leche Materna que tiene como referencia el Día Mundial de Donación de Leche Humana. Con el apoyo de la Secretaría de Estado de Salud de Alagoas, las actividades ocurrirán en la semana del día 19 de mayo en diferentes lugares de Maceió. Vea las actividades programadas a seguir:

### Día 20 de mayo de 2014

MTA

Lugar: Centro Regional de Referência en Salud del Trabajador (CEREST) - Maceió- Alagoas

### Día 22 y 23 de mayo

Capacitación para las Lactaristas, Auxiliares y Técnicas de enfermería de UTI y UCI que manosean leche humana.

Lugar: Hotel Tambaqui - Punta Verde - Maceió - AL

## **Brasil - Pará**

---

Por: Virgínia Gonzalez con información de: Banco de Leche Humana João Aprígio Guerra de Almeida

Para celebrar el Día Mundial y la Semana Estadual de Donación de Leche Materna, el BLH de la Fundación Santa Casa de Belém do Pará inició una campaña para promover la donación de frascos de vidrio y leche humana a ser distribuidos por la unidad neonatal. Los principales receptores de esas donaciones son los bebés internados en unidades neonatales que, en su mayoría, están en bajo peso o son prematuros. La Fundación Santa Casa de Misericordia posee la mayor maternidad del estado y cuenta con el apoyo de la población en ese esfuerzo de salvar vidas a través de gestos simples como la donación de leche humana.

Vea las actividades programadas para la campaña:

### **29/04**

10:00 Lanzamiento: PRODEPA

-Campaña de la Solidaridad-

-Café Tecnológico: "Done frascos"

### **02/05**

10:00 Clausura: PRODEPA

-Tema: "Amamantamiento"

-Culto Ecuménico

-Colecta de 180 frascos

### **15/05**

13:00 ALEPA- DBES (Departamento de Bienestar Social)

-Entrevista sobre la Campaña

### **17/05**

8- 16:00 CENTUR: Programa PROPAZ- Participación en la Acción de Ciudadanía en conmemoración al Día del Defensor: Orientación en Lactancia Materna

### **20/05**

09:00 ALEPA- Sensibilización sobre la Donación de Leche Materna

### **26 a 30/05**

14 a las 18:00 FSCMPA: Oficina de Sensibilización de Lactancia Materna

### **Fechas a definir:**

# Lanzamiento: GRUPO EXTRAFARMA: Campaña de Colecta de frascos

# Visita a las Unidades Municipales de Salud (Proyecto Bomberos de la Vida): Sensibilización de Donación de Leche Materna

## **Brasil - Piauí**

---

Por: Virgínia Gonzalez con información de: Portal del Gobierno de Estado del Piauí

La Maternidad Dona Evangelina Rosa, en conmemoración por el Día Mundial de Donación de Leche Humana realizará un evento que reunirá madres donantes del BLH de la entidad. La programación del encuentro tendrá inicio a las 16:00 y contará con espacios diversificados como exposiciones de videos, actividades artísticas y una tarde de cuidados de belleza (maquillaje, limpieza de piel) para las madres donantes. En la ocasión, se entregará el “trofeo dos veces mamá” para las campeonas en donación de leche humana que se destacaran en el período de enero a abril de este año.

Según la supervisora del BLH de la maternidad, Vanessa Paz, el evento busca sensibilizar a las madres y toda la sociedad sobre la importancia de la donación de leche humana, además de ser una importante estrategia de movilización.

“Se trata, por lo tanto, de una importante estrategia de política gubernamental en pro de la reducción de la mortalidad neonatal, que necesita de amplia divulgación y receptividad por parte de todos”, afirmó Vanessa.

## **Brasil - Ceará**

---

Por: Virgínia Gonzalez com informação de: Jackson Moura - Comunicação do Conselho Regional de Farmácia do Ceará

El día 19 de mayo, habrá una articulación entre el Consejo Regional de Farmacia del estado de Ceará (CRF-CE) y las farmacias comerciales de 22 barrios de la ciudad de Fortaleza, de la región metropolitana y del interior, para organizar una campaña de recolección de donaciones de frascos de vidrio con tapa plástica con rosca que serán destinadas a los diversos BLHs de todo el estado.

La entrega de esas donaciones podrán ser realizadas por toda la población hasta el día 19 de junio en las farmacias en las siguientes ciudades: Fortaleza, Caucaia, Maranguape, Maracanaú, Pacajus, Iguatu, Barbalha y Juazeiro do Norte. Los frascos, como los de café soluble o mayonesa, porte pequeño o mediano, son esenciales para el proceso de almacenamiento y pasteurización de la leche. El modelo del vidrio con la tapa de plástico con rosca es el más indicado en la conservación del producto durante todo el proceso, de la recolección, pasteurización, almacenamiento hasta la distribución.

Además de las colectas, el objetivo de la campaña es el de informar a la población sobre el papel del farmacêutico en la conducción de buenas prácticas referentes a la lactancia materna de modo de evitar o desmame precoz. Para eso, es fundamental la orientación en la adquisición de productos y medicamentos que pueden interferir en la leche humana y otros problemas comunes del amamantamiento.

Los actores responsables por la acción son los farmacéuticos integrantes del proyecto Farmacia Amiga del Niño, desarrollado por la alianza del CRF-CE con la Secretaría de Salud de Ceará y la Maternidad-Escuela Assis Chateaubriand. Sigue la lista de los Puestos de donación:

#### **Sede do CRF-CE**

Rua Marcondes Pereira, 1160 – Dionísio Torres | Fortaleza

#### **Farmácias Gota Mais**

Travessa Pará, 22 - Praça do Ferreira/Centro | Fortaleza

Rua Padre Pedro de Alencar, 309 - Messejana | Fortaleza

#### **Farmácias Casa do Remédio**

Avenida Pedro Ramalho, 5005 - Passaré | Fortaleza

#### **Farmácias Pague Menos**

Rua Senador Pompeu, 1520 – Centro | Fortaleza

Avenida Pedro Ramalho, 5571 - Boa Vista | Fortaleza

Avenida Senador Virgílio Távora, 1200 – Aldeota | Fortaleza

Avenida Desembargador Moreira, 1020 – Aldeota | Fortaleza

Rua Onze, 656 - Jereissate | Maracanaú

Rua Epiácio Pessoa, 66 - Centro | Iguatu

Rua São Pedro, 1460 - Salesianos | Juazeiro do Norte

#### **Farmácia Santa Cecília**

Rua Santa Luzia, 375 – Centro | Juazeiro do Norte  
Avenida Padre Cícero, 2546 – Triângulo | Juazeiro do Norte

Rua Princesa Izabel, 58 – Centro | Barbalha

#### **Farmácias Lopes**

Avenida A, 855 – Conjunto Ceará | Fortaleza

Avenida C, 1240 – Conjunto Ceará | Fortaleza

Avenida Oscar Araripe, 925 – Bom Jardim | Fortaleza. Juscelino Kubitschek, 1906 – Siqueira | Fortaleza

Avenida Contorno Leste, 491 – Arianópolis (Jurema) | Caucaia

Avenida Dom Almeida Lustosa, 3904 – Jurema | Caucaia

#### **Farmácias Santa Branca**

Avenida Barão de Studart, 2037 – Aldeota | Fortaleza

Avenida da Universidade, 3089 – Benfica | Fortaleza

Avenida da Universidade, 3089 – Benfica | Fortaleza/Avenida Central, 190<sup>a</sup> – Cidade 2000 | Fortaleza

Avenida Central, 190<sup>a</sup> – Cidade 2000 |

Fortaleza

#### **Farmácias Extrafarma**

Avenida Santos Dumont, 5575 – Papicu | Fortaleza

Rua Pereira Valente, 1014 – Meireles | Fortaleza

Avenida treze de Maio, 927 – Fátima | Fortaleza

Rua Frederico Borges, 830 – Varjota | Fortaleza

Avenida Frei Cirilo, 4290 – Messejana | Fortaleza

Avenida Oliveira Paiva, 170 – Cidade dos Funcionários | Fortaleza

Avenida Coronel Carvalho, 2423 – Barra do Ceará | Fortaleza

Rua Cel. Antônio Botelho, 106 – Centro | Maranguape

Avenida Senador Carlos Jereissati, 960 – Jacanaú | Maracanaú

Rua Edson da Mota Correia, 691 – Centro | Caucaia

Rua Conego Eduardo Araripe, 1642 – Centro | Pacajus

#### **Drogarias e farmácias da Rede Acefarma**

Farmácia Farmabeach | Rua Engenheiro Leal

Lima Verde, 396 – Água Fria | Fortaleza

Farmácia Mateus | Avenida Major Assis, 3069 – Vila Velha | Fortaleza

Farmácia Mateus | Rua General Alípio dos Santos, 1288 – Antônio Bezerra | Fortaleza

Farmácia Carvalho | Rua Emílio de Menezes, 1734 – Granja Portugal | Fortaleza

Farmácia Telefarmácia | Rua Érico Mota, 952 – Parquelândia | Fortaleza

Drogaria Gomes | Rua Professor Costa Mendes, 2090 – Rodolfo Teófilo | Fortaleza

Farmácia San Giovanni | Rua Maestro Lisboa, 2200, sala A – Lagoa Redonda | Fortaleza

Farmácia Dr. Jobson | Avenida Central Norte, 588 – Acaracuzinho | Maracanaú

Farmácia Dr. Jobson | Rua João Conrado, 188 – Pajuçara | Maracanaú

Farmácia Drogativa | Rua Darjo Rabelo, 452 – Santo Antônio | Iguatu

## Brasil - Distrito Federal (DF)

Por: Virgínia Gonzalez com informação de: Miriam Santos – Secretaria Estadual de Saúde do Distrito Federal

El Distrito Federal se movilizará para conmemorar el Día Mundial y la Semana Distrital de Donación de Leche Humana del día 16 hasta el 26 de mayo. Para la ocasión, fueron producidos diferentes materiales para divulgación de la campaña.

A seguir veja los días que cada BLH del distrito realizará actividades:

16/05 BLH HMIB

19/05 Conmemoración Distrital - Día Distrital de Donación de Leche Humana

20/05 BLH HR PLANALTINA

21/05 BLH HRG

21/05 BLH HR SANTA MARIA

22/05 BLH HR PARANOÁ e PCLH SÃO SEBASTIÃO



Mouse Pad



Botón Doadora



Imã de Geladeira

## **Panamá**

---

Fuente: Esther Toala - Coordinadora del BLH Caja del Seguro Social del Complejo Hospitalario "Dr. Arnulfo Arias Madrid"

Para estimular la práctica de donación de leche humana y conmemorar el Día Mundial, el BLH de la Caja del Seguro Social del Complejo Hospitalario "Dr. Arnulfo Arias Madrid" de la ciudad de Panamá elaboró una programación especial para el día 19 de mayo.

Vea las actividades:

### **19 de mayo de 2014**

1. Invocación Religiosa. 09:00 a.m
2. Palabras por el Dr. Ameth Vielgo - Director Médico.
3. Palabras por el Dr. Iván Sierra - Jefe del Servicio de Neonatología.
4. Presentación del perfil de la Donante de Leche Humana.  
Lic. Iris Espinoza - Nutricionista de Banco de Leche Humana del Complejo "Dr. Arnulfo Arias Madrid".
5. Distribución de Canastillas en Sala de Puerperio.
6. Reconocimiento a las madres donantes del Banco de Leche Humana del CHDR. AAM
- 7- Brindis

## **Honduras**

---

Fuente: Gloria Zulema Figueroa Osorio - Coordinadora del BLH del Hospital Dr. Mario Catarino Rivas

El Hospital Dr. Mario Catarino Rivas de la ciudad de San Pedro Sula, en Honduras, elaboró una programación que será realizada en la plaza cívica del hospital el día 19 de mayo. Las campañas tienen el objetivo de sensibilizar a la población sobre la importancia de la donación de leche humana y contará con actividades de promoción a esta práctica a partir de actividades artísticas, concursos, premiaciones y rifas entre los participantes, además de informar al público sobre el papel y funcionamiento del BLH. El evento será de las 08:00 a las 12:00.

## **Paraguay**

---

Fuente: Marta Herrera – Coordinadora del BLH de Asunción

Por el Día Mundial de la Donación de Leche Humana, el BLH del Hospital San Pablo de Asunción del Paraguay, realizará un acto en la Plaza de los Héroes (Plaza Céntrica del Casco Antiguo de la ciudad) el lunes 19 de mayo, de 9.00 a 12.00 hs. El evento contará con un escenario donde actuará el Ballet Municipal y cada una de las instituciones que apoyan al Banco de Leche expondrá el motivo que los impulsa a colaborar.

También, estudiantes de las carreras de odontología, medicina y nutrición de la Universidad Interamericana (UI) y de la Universidad Politécnica y Artística del Paraguay (UPAP) colaborarán de forma voluntaria para promocionar la donación de leche humana en stands colocados en la plaza. Además, se evaluarán nutricionalmente las madres que se hagan presentes en la conmemoración, se elaborará un video con declaraciones de las madres donantes y serán reconocidas las mujeres que más tiempo han donado

Las instituciones y empresas que apoyarán la celebración son, la Junta Municipal de Asunción, Fundación Mapfre, Nutrisys, Universidad Interamericana, Universidad Politécnica y Artística del Paraguay (UPAP) y Laboratorios Delta.

A seguir la programación:

Martes 20 y miércoles 21

08.00 a 11:00 h

Visita de los voluntarios a Hospitales Materno-Infantiles de la capital para promocionar la Donación de leche humana en las Salas de Espera y alojamiento conjunto, charlas informativas, entrega de trípticos y entrega de obsequios para las madres.



19 DE MAYO  
DÍA MUNDIAL DE LA  
DONACIÓN DE LECHE HUMANA

**DONAR  
leche  
-ES DONAR-  
VIDA**

UN LITRO DE LECHE DONADA  
PUEDE SALVAR HASTA 10  
RECIÉN NACIDOS POR DÍA

PUEDES ACERCARTE AL:  
BANCO DE LECHE DEL HOSPITAL  
MATERNO-INFANTIL SAN PABLO  
AVDA. DE LA VICTORIA E INCA

TELÉFONOS:  
(021) 526 717  
0985 689 240-5

CON EL APOYO DE:  
**VOLUNTARIOS**

BANCO DE LECHE HUMANA  
HOSPITAL SAN PABLO  
M.S.P. Y B.S.



**BANCO DE LECHE HUMANA**  
Hospital Materno Infantil "San Pablo"  
M.S.P. Y B.S.

Donadora es toda mujer en buenas condiciones de salud, con exceso de leche y que quiera donar voluntariamente. Si deseas formar parte de las Mamis donantes de leche materna al Banco de leche humana del Hospital materno infantil San Pablo y darle a otros bebés paraguayos eso que con tanto amor das al tuyo.

**¡Te esperamos!**

Para más información de cómo ser donante de leche materna, no dudes en contactar al:

**BANCO DE LECHE DEL HOSPITAL  
MATERNO-INFANTIL SAN PABLO**  
Avda. de la Victoria e Inca

TELÉFONOS:  
(021) 526 717  
0985 689 240-5

CON EL APOYO DE:  
**VOLUNTARIOS**



19 DE MAYO  
DÍA MUNDIAL DE  
LA DONACIÓN DE  
LECHE HUMANA



# IFF conmemora el día de las madres con homenajes y actividades

Por: Virgínia Gonzalez con información de Nina Savoldi – Enfermera del IFF / Fotos: Nina Savoldi



El domingo, día 04 de mayo, el BLH del Instituto Nacional de Salud de la Mujer, del Niño y del Adolescente - Fernandes Figueira (IFF) localizado en Rio de Janeiro, realizó una programación especial para el día de las madres. La programación

contó con la participación del club de Boy-scout (formado por pequeños escoters) de la Escuela Adventista de Botafogo y homenajeó, en total, sesenta madres que estuvieron presentes en la ocasión y que recibieron recuerdos como materiales de higiene personal y pañales. En la oportunidad, aún fueron realizadas actividades musicales, acompañadas por guitarra, para los niños. Para simbolizar ese clima de confraternización y mucha emoción, las



# Región Centro Oeste de Brasil realiza Curso de Procesamiento y Control de Calidad en Leche Humana: Fundamentos teóricos

Por: Virgínia Gonzalez con información de: Miriam Santos – Secretaría Estadual de Salud del Distrito Federal



Los días 5 a 9 de mayo, la Red Brasileña de Bancos de Leche Humana (rBLH-BR) en conjunto con el Centro de Referencia del Estado de Mato Grosso do Sul realizó el “Curso de Procesamiento y Control de Calidad en Leche Humana: Fundamentos teóricos”. El curso ocurrió en el BLH del Hospital Universitario Maria Aparecida Pedrossian, en la ciudad de Campo Grande, tuvo la participación de 18 profesionales de los estados de Mato Grosso do Sul (MS), Mato Grosso (MT) y Goiás (GO) y contó con el apoyo de la Vigilancia Sanitaria de MS. Esta iniciativa tiene el objetivo de actualizar los conocimientos de los profesionales que ya actúan en los BLHs de la región, ofreciendo la oportunidad de ampliación de la autonomía técnica para atender la demanda de capacitación de nuevos profesionales.



# Noticias publicadas en los vehículos de comunicación

---

## ARGENTINA

### 1) Destacan avances en el Banco de Leche Materna

El ministro de Salud Pública, Antonio Morante, junto al director del Banco de Leche Materna del hospital “Julio C. Perrando”, Carlos Posse, anunció este martes el cronograma de la Semana Mundial de la Donación de Leche Materna, que se conmemora cada 19 de mayo.

[http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/chaco\\_mai14.pdf](http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/chaco_mai14.pdf)

### 2) La iniciativa de Salas de Lactancia en oficinas públicas tiene media sanción

SALTA.- En la sesión de ayer, la Cámara de Diputados aprobó una iniciativa de Ley para que funcionen Salas de Lactancia en las oficinas que dependan de la Administración Pública provincial.

[http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/intra\\_mai14.pdf](http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/intra_mai14.pdf)

---

## BRASIL

### 1) Hospital Beneficente Portuguesa inaugura Sala de Apoio à Amamentação

Com apoio técnico da Secretaria de Estado de Saúde Pública (Sespa), a Benemérita Sociedade Portuguesa Beneficente do Pará, instituição privada que atende pacientes conveniados ao Sistema Único de Saúde (SUS), inaugurou na manhã desta sexta-feira, 9, uma sala estruturada para que as funcionárias lactantes possam amamentar, retirar, armazenar e até doar leite materno.

[http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/agpara\\_mai14.pdf](http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/agpara_mai14.pdf)

### 2) Banco de Leite Humano da Santa Mônica continua funcionando na Comendador Leão

A Maternidade Escola Santa Mônica continua ajustando e informando a sociedade alagoana de como está sendo organizado o funcionamento de seus serviços com o andamento da reforma de ampliação da UTI e UCI Neonatal.

[http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/alagoas2\\_mai14.pdf](http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/alagoas2_mai14.pdf)

### 3) Mulher que teve ama de leite retribui boa ação doando leite materno

Com dois filhos saudáveis, Raquel Nakazato Pinotti, ajudou a deixar outras crianças também com saúde. Ela doou leite nas duas vezes em que amamentou e sabe muito bem a importância dessa doação.

[http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/g1b\\_mai14.pdf](http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/g1b_mai14.pdf)

#### 4) Em sete meses, mãe doa 70 litros de leite materno a banco em Vitória

Ser mãe, para a professora Luciana Rosseto, de 41 anos, tem um significado mais especial do que o milagre de gerar uma vida. Durante sete meses, ela doou 70 litros de leite materno ao Banco de Leite Humano do Hospital Cassiano Antonio Moraes (Hucam), em Vitória, para ajudar a salvar a vida de bebês prematuros que não conhecia e, provavelmente, nunca conhecerá.

[http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/g1es\\_mai14.pdf](http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/g1es_mai14.pdf)

#### 5) Caminhada dos bombeiros reúne mães e filhos em Natal

Mães e filhos se reuniram no Quartel Geral do Corpo de Bombeiros Militar do Estado (CBM/RN) para participar da Caminhada da Mãe Potiguar, com destino ao Parque das Dunas.

[http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/tribuna2\\_mai14.pdf](http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/tribuna2_mai14.pdf)

#### 6) Banco de leite está com baixo estoque e precisa de doações em Teresina

O banco de leite da Maternidade Dona Evangelina Rosa está precisando de leite com urgência. Para suprir a demanda seria necessária a doação diária de pelo menos 10 litros de leite, mas as atuais doações normalmente não ultrapassam os quatro litros diários, ou seja, menos de 50% do necessário.

[http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/g1\\_mai14.pdf](http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/g1_mai14.pdf)

#### 7) Projetos ajudam mulheres a viver a maternidade na Santa Casa de Misericórdia do Pará

Dedicação em dobro. Assim é a rotina da diarista Thyenne Serra, de 22 anos, mãe dos gêmeos bivitelinos Kalebe e Sara, de apenas 49 dias. Moradora do município de Moju, no nordeste paraense, desde o nascimento dos filhos, e la está alojada na casa de parentes, em Icoaraci, no distrito de Belém. E todos os dias, após enfrentar quase duas horas de trânsito, Thyenne faz questão de fazer manualmente a ordenha e coletar o leite materno, enquanto acompanha atenta a cada avanço dos filhos na Unidade de Cuidados Intermediários (UCI) da Santa Casa de Misericórdia. “O maior presente vai ser quando eu puder dar a mamada deles no peito”, diz.

[http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/para\\_mai14.pdf](http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/para_mai14.pdf)

#### 8) Comitê de Aleitamento realiza encontro nesta quarta-feira em Londrina.

O Comitê Municipal de Aleitamento Materno (Calma) de Londrina vai realizar nesta quarta-feira (14), às 14h, a quarta reunião anual para debater o manejo de grupo com foco no aleitamento materno. O encontro será no Centro de Pastoral Bom Pastor, que fica na rua Dom Bosco, 145, Jardim Dom Bosco.

[http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/diario\\_mai14.pdf](http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/diario_mai14.pdf)

### 9) Parceria entre Banco de Leite Humano e Corpo de Bombeiros incentiva aleitamento materno

A parceria entre o Banco de Leite Humano (BLH) do Hospital Estadual da Mulher Mãe Luzia (HMML) e o Corpo de Bombeiros do Amapá está rendendo bons resultados. A parceria, que começou em agosto de 2012, é um exemplo de sucesso e de ação compartilhada por servir de estímulo para o êxito nas políticas de incentivo ao aleitamento materno e redução da mortalidade infantil. Isso demonstra a preocupação social da Secretaria de Estado da Saúde (Sesa) com a população, principalmente com a saúde infantil.

[http://www.iberblh.iciict.fiocruz.br/images/notas/amazonia\\_mai14.pdf](http://www.iberblh.iciict.fiocruz.br/images/notas/amazonia_mai14.pdf)

### 10) Servidores participam de oficina sobre aleitamento materno

Foi realizada, na manhã desta terça-feira (13), no auditório da Secretaria de Estado de Assistência e Desenvolvimento Social (Seades), a abertura da Oficina de Tutores da Estratégia Amamenta e Alimenta Brasil (EAAB). O evento, que acontece no período de 13 a 16 de maio, é uma iniciativa do Ministério da Saúde (MS) em parceria com a Secretaria Municipal de Saúde (SMS) e a Secretaria Estadual de Saúde (Sesau).

[http://www.iberblh.iciict.fiocruz.br/images/notas/aqui\\_mai14.pdf](http://www.iberblh.iciict.fiocruz.br/images/notas/aqui_mai14.pdf)

### 11) Campanha tenta suprir baixo estoque do Banco de Leite de Maternidade

Volta e meia surge uma campanha que incentive a doação de leite materno para o Banco de Leite da Maternidade Dona Evangelina Rosa. E é claro que essas iniciativas não são por acaso. Elas salvam vidas de bebês prematuros ou subnutridos que muitas vezes necessitam da alimentação exclusiva de leite materno.

[http://www.iberblh.iciict.fiocruz.br/images/notas/teresina\\_mai14.pdf](http://www.iberblh.iciict.fiocruz.br/images/notas/teresina_mai14.pdf)

### 12) Doação de leite materno contribui para redução da mortalidade infantil

Os benefícios para a mãe e para o bebê fazem do estímulo à amamentação uma comprovada política de nutrição e promoção da saúde. No Brasil, a Rede Brasileira de Bancos de Leite, da Fundação Oswaldo Cruz (Fiocruz), distribui leite materno para os bebês internados em UTIs neonatais.

[http://www.iberblh.iciict.fiocruz.br/images/notas/alagoas\\_mai14.pdf](http://www.iberblh.iciict.fiocruz.br/images/notas/alagoas_mai14.pdf)

## ESPAÑA

### 1) El centro de Salud Príncipe de Asturias de Utrera se adhiere al programa de promoción de la lactancia materna

Uno de cada cuatro centros de salud que se encuentran en proceso de acreditación en el marco de la Iniciativa nacional para la Humanización de la Asistencia al Nacimiento y la Lactancia son andaluces. Esta iniciativa ofrece un reconocimiento nacional de buenas prácticas y la posibilidad de obtener un galardón internacional en relación con la protección, promoción, difusión y apoyo de la lactancia.

[http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/uvitel\\_mai14.pdf](http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/uvitel_mai14.pdf)

---

## MÉXICO

### 1) Proyectan construir un banco de leche materna

Debido a los problemas de lactancia que se tienen en la ciudad, la Secretaría de Salud del Estado busca instalar un banco de leche materna, informó el director del Seguro Popular, Carlos Torres Torres.

[http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/milenio\\_mai14.pdf](http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/milenio_mai14.pdf)

### 2) Médicos y enfermeras se capacitan para promover lactancia materna

La Secretaría de Salud Jalisco (SSJ) realiza el Curso Avanzado de Apoyo a la Lactancia Materna para médicos y enfermeras, con el fin de que fortalezcan la cultura de la lactancia materna y puedan concientizar sobre los beneficios de esta práctica al binomio madre-hijo.

[http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/cero\\_mai14.pdf](http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/cero_mai14.pdf)

### 3) GDF invertirá 14 mdp para promover lactancia materna

El jefe de Gobierno del Distrito Federal, Miguel Ángel Mancera Espinosa, informó que se invertirán 14 millones de pesos en distintas acciones que promuevan la lactancia materna, como la construcción de dos bancos de leche y 92 lactarios en diversas áreas del gobierno local.

[http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/cronica\\_mai14.pdf](http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/cronica_mai14.pdf)

### 4) «Promueve DF lactancia materna»

El Jefe de Gobierno del Distrito Federal, Miguel Ángel Mancera, informó que como parte de la campaña “No le des la espalda, dale pecho”, se invertirán 14 millones de pesos en diferentes acciones como la construcción de dos bancos de leche y 92 lactarios en diversas áreas de la capital para promover la lactancia materna.

[http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/alcalde\\_mai14.pdf](http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/alcalde_mai14.pdf)

## PERU

### 1) Madres de leche que regalan vida a los bebés prematuros

Cada tres horas, el silencio de las salas de cuidados intensivos de la Maternidad de Lima—un silencio que apenas opaca el ritmo desigual de los respiradores artificiales— se ve invadido por la desordenada marcha de una tropa de enfermeras. Cada una lleva consigo frascos de vidrio llenos de leche materna, jeringas y algo muy parecido a la prisa. Llevan, además, una única misión: que los cuerpos frágiles de los bebés prematuros que allí están puedan sortear un día más de vida con el alimento que les introducen con sondas.

[http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/comercio\\_mai14.pdf](http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/comercio_mai14.pdf)

### 2) Día de la madre: Leche materna, el regalo divino

Cada segundo domingo de mayo recordamos con nostalgia y gratitud a la mujer que nos dio la vida y nos llevó en su vientre por nueve meses.

Mientras tanto, en el distrito de San Juan de Lurigancho, un grupo de ellas realiza una importante labor silenciosa a través de la ONG 'Taller de los niños'.

[http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/republica\\_mai14.pdf](http://www.iberblh.icict.fiocruz.br/images/notas/republica_mai14.pdf)

## Arte y Lactancia Materna

---

### Madre e hijo

Óleo sobre tela

Autor: Orazio Gentileschi (1563-1639)

Fecha: 1609

Museo Nazionale d'Arte della Romania, Bucarest



**Fuente: Blog El Arte de ser Madre**



El día 15 de mayo, jueves, el BLH del Hospital Gral. San Martín de La Plata, Argentina, completó siete años de funcionamiento. Para celebrar, el equipo del BLH organizó un encuentro en sus instalaciones reuniendo madres, funcionarios del BLH y autoridades del hospital.

**Envíen noticias, fotos y  
todo lo que quieran divulgar  
para el e-mail [iberblh@fiocruz.br](mailto:iberblh@fiocruz.br)**



**Más información en los portales  
[www.iberblh.org](http://www.iberblh.org) o [www.redeblh.fiocruz.br](http://www.redeblh.fiocruz.br)**